

PERAN PT. BPRS BHAKTI SUMEKAR SUMENEP DALAM
UPAYA PEMBANGUNAN EKONOMI DAERAH KECAMATAN
GAPURA KABUPATEN SUMENEP DALAM PERSPEKTIF
EKONOMI SYARIAH

SKRIPSI

Oleh :
BADRUSSYAMSI
NIM : C04212050



UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM
PROGRAM STUDI EKONOMI SYARIAH
SURABAYA

2017

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya :

Nama : Badrussyamsi

NIM : C04212050

Fakultas/Prodi : Ekonomi dan Bisnis Islam / Ekonomi Syariah

Judul Skripsi : Peran PT. BPRS Bhakti Sumekar Sumenep Dalam Upaya Pembangunan Ekonomi Daerah Kecamatan Gapura Kabupaten Sumenep Dalam Perspektif Ekonomi Syariah.

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 26 Oktober 2017

Saya yang menyatakan,



BADRUSSYAMSI

C04213028

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis Badrussyamsi ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, November 2017

Pembimbing,



Dr. H. M. Lathoif Ghozali, LC, MA

NIP:197511032005011005

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Badrussyamsi NIM. C04212050 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Rabu, tanggal 13 Desember 2017 dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Program Studi Ekonomi Syariah.

Majelis Munaqasah Skripsi :

Penguji I,

Dr. H. M. Lathoif Ghozali, LC, MA.
NIP: 197511032005011005

Penguji II,

Dr. Iskandar Ritonga, M.Ag.
NIP:196506151991021001

Penguji III,

Samsul Anam, MM.
NIP: 196803072008011017

Penguji IV,

Ana Toni Roby Candra Yudha, M.SEI
NUP: 201603311

Surabaya, Februari 2018

Mengesahkan,

Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Dekan,



Prof. Ach. Muzakki, M.Ag., Grad. Dip.SEA, M.Phil, Ph.D.
NIP: 197402091998031002



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpustakaan@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertandatangan di bawah ini, saya:

Nama : BADRUSSYAMSI
NIM : C04212050
Fakultas/Jurusan : EKONOMI DAN BISNIS ISLAM/EKONOMI SYARIAH
E-mail address : syamsi421@yahoo.com

Demikian pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

PERAN PT. BPRS BHAKTI SUMEKAR SUMENEP DALAM UPAYA PEMBANGUNAN
EKONOMI DAERAH KECAMATAN GAPURA KABUPATEN SUMENEP DALAM
PERSPEKTIF EKONOMI SYARIAH.

Beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 7 Februari 2018
Penulis


(BADRUSSYAMSI)
namaterangdantandatangan

mendayagunakan potensi ekonomi daerah dalam rangka meningkatkan Pendapatan Asli Daerah (PAD), dimana pada gilirannya lembaga keuangan tersebut diharapkan dapat meningkatkan dan mendayagunakan perekonomian daerah guna mencapai kesejahteraan masyarakat daerah secara merata. Untuk memenuhi maksud dan tujuan tersebut di atas Pemerintah Kabupaten Sumenep melakukan akuisisi terhadap Bank Perkreditan Rakyat yang berdomosili di Sidoarjo yaitu PT. BPR Dana Merapi untuk kemudian direlokasi ke Kabupaten Sumenep.

Dalam perkembangannya PT. BPR Dana Merapi telah mengalami perubahan nama menjadi PT. BPR Bhakti Sumekar dengan Akte Nomor 24 Tanggal 16 September 2002 oleh Notaris Karuniawan Surjanto, SH Notaris di Sidoarjo dan Persetujuan dari Bank Indonesia No.04/8/KEP/PBI/sb/2002 tanggal 11 Nopember 2003. Dan mendapat pengesahan dari Departemen Kehakiman RI dan HAM RI, Nomor. C-19351 NT.01.04 tahun 2002 tanggal 08 Oktober 2002 tentang Persetujuan Akta Perubahan Anggaran Dasar Perseroan Terbatas. Selanjutnya untuk mengukuhkan pendirian PT. BPRS Bhakti Sumekar – Sumenep. Pemerintah Kabupaten Sumenep telah mengesahkannya dalam sebuah Peraturan Daerah (PERDA) Nomor 6 Tahun 2003 Tanggal 31-07-2003 tentang Pendirian PT. Bank Perkreditan Rakyat Syari'ah Bhakti Sumekar Sumenep.

Sebagai sebuah BUMD (Badan Usaha Milik Daerah), PT. BPRS Bhakti Sumekar Sumenep berperan sebagai penghimpun (*funding*) dan penyalur (*leanding*) terhadap masyarakat yang membutuhkan dengan

mengaplikasikan beberapa macam produk, seperti Gadai Emas (*Ar-Rahn*), Tabungan (*Ijarah*), dan Pinjaman (*Al-Qard*), sehingga dari hasil itulah PT. BPRS Bhakti Sumekar mendapatkan jasa produksi, dana kesejahteraan, dan dana sosial yang dimasukkan kepada Pendapatan Asli Daerah (PAD) Kabupaten Sumenep sesuai dengan ketentuan Pemerintah Kabupaten Sumenep yang telah ditetapkan.

Selain itu, PT. BPRS Bhakti Sumekar juga sangat berperan aktif terhadap pembangunan ekonomi daerah Kabupaten Sumenep, hal itu dibuktikan dengan eksistensinya PT. BPRS Bhakti Sumekar dalam setiap kegiatan baik yang berhubungan langsung maupun tidak langsung dengan masyarakat sebagai wujud tanggung jawab perusahaan terhadap kesejahteraan sosial masyarakat atau CSR (*Corporate Social Responsibility*) yaitu membantu antar sesama dengan harta yang dimiliki perusahaan, maka 2,5% sumber dana CSR perusahaan berasal dari dana yang dicadangkan dari total laba bersih perusahaan dengan total penyaluran sebesar Rp 373,371,900, di antaranya melalui kegiatan, meliputi :

1. Penyaluran pembiayaan kebajikan (*Qard al-hasan*).
2. Penyaluran bantuan kepada bidang sosial yaitu dalam bentuk kegiatan khitanan masal, bantuan anak yatim, bantuan orang tua jompo, kesehatan, pengadaan fasilitas tenda pasar malam dan pembangunan tempat-tempat sampah di setiap daerah Kabupaten Sumenep.
3. Penyaluran bantuan kepada bidang keagamaan yaitu dalam bentuk kegiatan hari besar Islam, pembangunan masjid dan pondok pesantren,

Bab kedua, pada bab ini dibahas tentang teori pembangunan ekonomi daerah, teori pembangunan ekonomi perspektif syariah, dan teori kesejahteraan masyarakat yang menjadi pedoman tema penelitian ini dan sebagai dasar kajian untuk menjawab permasalahan penelitian ini.

Bab ketiga, adalah bab data penelitian yang membahas implementasi peran PT. BPRS Bhakti Sumekar dalam upaya pembangunan ekonomi daerah Kecamatan Gapura Kabupaten Sumenep dalam perspektif ekonomi Syariah, meliputi: profil BPRS Bhakti Sumekar, visi dan misi BPRS Bhakti Sumekar, peraturan daerah, penyaluran dana sosial, pembangunan ekonomi daerah Kabupaten Sumenep.

Bab keempat, adalah analisis data, memuat analisis tentang implementasi peran PT. BPRS Bhakti Sumekar dalam upaya pembangunan ekonomi daerah dalam perspektif ekonomi Syariah, dan laporan keuangan pembagian dana sosial PT. BPRS Bhakti Sumekar Sumenep serta aturan Pemerintah Kabupaten Sumenep sebagai pemangku ekonomi daerah terhadap kinerja PT. BPRS Bhakti Sumekar.

Bab kelima, merupakan penutup yang berisi kesimpulan dari hasil penelitian dan saran yang dapat bermanfaat bagi PT. BPRS Bhakti Sumekar, sehingga mampu memaksimalkan perannya dalam mengelola dana sosial dengan baik untuk membangun ekonomi daerah yang nantinya bisa menjadi acuan bagi seluruh BPRS di Indonesia, baik dalam bentuk operasional maupun prakteknya.

pencapaian hasil pembangunan paling tidak harus mencapai lima unsur yang dapat dilihat secara objektif yaitu :

1. Pembangunan pada awalnya dilihat dalam kerangka pertumbuhan ekonomi masyarakat disuatu negara. Pembangunan akan berhasil dengan indikator bahwa pertumbuhan ekonomi masyarakat cukup tinggi diukur dari produktivitas masyarakat di setiap tahun.
2. Dicapainya pemerataan di suatu masyarakat dalam suatu negara, ukuran yang dilakukan adalah memakai perhitungan indeks gini, yang dapat mengukur adanya ketimpangan pembagian pendapat masyarakat. Negara yang berhasil pembangunannya dengan demikian adalah negara yang produktivitasnya tinggi, penduduk makmur, dan sejahtera.
3. Kualitas kehidupan yang diukur dari tingkat kesejahteraan penduduk disuatu negara dengan menggunakan tolak ukur PQLI (*Physical Quality of Life Indeks*) yang berasal dari tiga indikator meliputi angka harapan hidup bayi setelah satu tahun, angka rerat jumlah kematian bayi dan prosentasi buta huruf.
4. Kerusakan lingkungan harus pula diperhitungkan. Negara yang tinggi produktivitasnya dapat berada pada sebuah proses kemiskinan penduduknya. Hal itu bisa terjadi karena produktivitasnya yang tinggi tidak memperdulikan dampak terhadap lingkungan. Lingkungan semakin rusak, sumberdaya terkuras hebat padahal kecepatan alam untuk merehabilitasi dirinya lebih lambat dibandingkan dengan proses pengrusakan alam.

- d. Kekayaan yang dimiliki oleh beberapa orang kaya, tidak boleh hanya diam di tempat atau dibuat sendiri namun harta tersebut diharuskan untuk selalu mengalir di dibagi dengan tujuan bisa membantu orang-orang yang kurang mampu dengan meningkatkan besaran produk nasional agar tercapai suatu kesejahteraan.
- e. Tidak ada perbedaan hak yang didapat oleh semua orang, semua orang sama punya hak untuk mendapatkan sesuatu yang baik. Islam menjamin kepemilikan masyarakat dan penggunaannya yang telah direncanakan sedemikian rupa hingga berguna untuk kepentingan orang banyak.
- f. Seorang muslim harus punya hati dan perasaan yang selalu taat dan tunduk pada Allah serta mempercayai semua yang telah difirmankan oleh Allah dalam Al-Quran, dengan harapan kita sebagai umat muslim bisa terdorong untuk selalu berbuat yang benar dan menghindari sesuatu yang salah atau tidak sesuai dengan hukum islam.
- g. Sebagai umat muslim kita diwajibkan untuk selalu membersihkan harta yang kita dapat, karena kita tidak tahu apakah benar harta tersebut diberikan pada kita atau itu titipan untuk orang yang membutuhkan. Untuk itulah kita diwajibkan untuk berzakat, zakat merupakan salah satu jalan yang ahrus anda lakukan jika harta anda sudah mencapai batas ukur yang ditentukan (nasab).

1. Poeji Harixon 450 lembar saham Rp. 500.000,- = Rp. 225.000.000,-
2. Poeji Hartono 50 lembar saham @Rp. 500.000,- = Rp. 25.000.000,-

Dengan disetujuinya akuisisi PT Bank Perkriditan Rakyat Dana Merapi oleh Bank Indonesia dengan No.4/14/DPBPR/P3BPR/Sb tanggal 27 Mei 2002, maka komposisi kepemilikan saham menjadi sebagai berikut :

1. Pemerintah Kabupaten Sumenep 490 lembar saham Rp. 500.000,- = Rp. 245.000.000,-
2. Perseorangan 10 lembar saham Rp. 500.000,- = Rp. 5.000.000,-

Selanjutnya penambahan modal disetor dilakukan dari Rp. 250.000.000,- menjadi Rp. 2.000.000.000,- oleh pemilik baru dan mendapat persetujuan dari Bank Indonesia dengan Nomor. 4/14/DPBPR/P3BPR/Sb tanggal 27-05-2002.

Peningkatan Modal serta Perubahan Nilai Nominal Saham tertuang dalam Akte nomor 6 tanggal 7 Juli 2003 oleh Notaris Ny. Sukarini, SH, notaris di sidoarjo dengan perubahan sbb :

1. Modal dasar menjadi Rp. 60.000.000.000,- (Enam Puluh Milyar Rupiah).
2. Modal setor menjadi Rp. 15.000.000.000,- (Lima Belas Milyar Rupiah).

3. Perubahan nominal saham menjadi Rp. 5.000.000,- perlembar, dan mendapat pengesahan Menteri Kehakiman RI dan HAM RI No. C-01.389 HT.01.04.TH.2004 tanggal 19-01-2004 tentang Akta Perubahan Anggaran Dasar Perseroan Terbatas.

Berdasarkan Pernyataan Keputusan Rapat Luar Biasa Para Pemegang Saham Akta Notaris Karuniawan Surjanto, SH di Sidoarjo Nomor 9 tanggal 24 Februari 2004, pada tahun 2004 mengalami perubahan dengan modal dasar menjadi sebesar Rp. 160.000.000.000,00 (seratus enam puluh milyar rupiah) yang terbagi atas 32.000 (tiga puluh dua ribu) lembar saham dengan nilai nominal sebesar Rp. 5.000.000,00 (lima juta rupiah) per lembar saham. Dari modal dasar tersebut telah ditempatkan oleh masing-masing Persero adalah sebagai berikut :

1. Pemerintah Kabupaten Sumenep 8,000 lembar saham = Rp. 83.300.000.000,- (99,99%)
 2. Perseorangan 1 lembar saham = Rp. 5.000.000,- (0,01%).
3. Status Hukum dan Riwayat PT. BPRS Bhakti Sumekar Sumenep

PT. BPR Dana Merapi didirikan berdasarkan akta Notaris Yanita Poerbo, SH No.64 tanggal 30 Juli 1992 dan telah disahkan oleh Menteri Kehakiman Republik Indonesia dalam Surat Keputusan Nomor C2-392.HT01.01.TH 1993 tanggal 22 Januari 1993, serta telah didaftarkan di Kantor Pengadilan Negeri Sidoarjo dengan Nomor 41/30/PT-1993 tanggal 6 Februari 1993.

Rencana akuisisi dari Pemerintah Kabupaten Sumenep telah memperoleh rekomendasi dan persetujuan dari Dewan Perwakilan Rakyat Daerah (DPRD) Kabupaten Sumenep tanggal 19 November 2001 dengan Nomor 910/953/435.040/2001 dan telah disetujui pula oleh Bank Indonesia pada tanggal 20 Februari 2001 dengan surat Persetujuan nomor 4/5/DPBPR/P3BPR/Sb.

Dalam perkembangannya PT. BPR Dana Merapi telah mengalami perubahan nama menjadi PT. BPR Bhakti Sumekar dengan akta Nomor 24 tanggal 16 September 2002 oleh Notaris Karuniawan Surjanto, SH notaris di Sidoarjo dan persetujuan dari Bank Indonesia No. 04/8/KEP/PBI/sb/2002 tanggal 11 November 2003. dan mendapat pengesahan Departemen Kehakiman RI dan HAM RI, No. C-19351 NT.01.04 tahun 2002 tanggal 8 Oktober 2002 Tentang Persetujuan Akta Perubahan Anggaran Dasar Perseroan Terbatas.

Selanjutnya untuk mengukuhkan pendirian PT.BPRS Bahkti Sumekar Sumenep, Pemerintah Kabupaten Sumenep telah mengesahkan dalam sebuah Peraturan daerah (PERDA) Nomor 6 Tahun 2003 tanggal 31 Juli 2003 tentang Pendirian PT. Bank Perkreditan Rakyat Syariah Bhakti Sumekar. Perubahan Sistem Konvensional menjadi Sistem Syariah dan perubahan nama PT. BPR Bhakti Sumekar menjadi PT. BPRS Bhakti Sumekar dalam Akta Notaris Sukarini, SH notaris di Sidoarjo No.1 tanggal 1 November 2003 telah mendapat pengesahan Departemen Kehakiman RI dan

Nasional oleh Bank-Bank yang berada di Indonesia guna untuk membudayakan menabung sejak dini.

- c. Tabungan Qurban layanan tabungan bagi masyarakat umum yang berkeinginan untuk persiapan dana Qurban di Hari Raya Idul Adha dengan prinsip Mudharabah (Bagi hasil).
 - d. Tabungan Haji, Layanan tabungan untuk membantu masyarakat dalam merencanakan ibadah Haji dengan prinsip wa'diah.
 - e. Tabungan Umrah, Layanan Tabungan untuk membantu masyarakat umum dalam merencanakan ibadah Umrah dengan prinsip wadi'ah.
 - f. Tabungan Hari Raya, Layanan Tabungan yang baru dikeluarkan di tahun 2016 ini diperuntukkan bagi masyarakat dalam mempersiapkan dana untuk Hari Raya Idul Fitri dengan prinsip Mudharabah (Bagi Hasil).
 - g. Deposito Mudharabah, Layanan simpanan berupa Deposito Berjangka untuk masyarakat umum yang berkeinginan menginvestasikan dana sebagai persiapan jangka panjang dengan prinsip Mudharabah (bagi Hasil).
2. Produk Pembiayaan BPRS Bhakti Sumekar Sumenep yang diaplikasikan adalah:
- a. Pembiayaan Serba Guna
Layanan Pembiayaan untuk PNS/Karyawan Swasta yang memiliki penghasilan tetap dengan menggunakan akad Murabahah (Jual Beli) untuk melakukan pembelian barang berbagai keperluan nasabah.

1. Di bidang pendidikan, BPRS Bhakti Sumekar selalu komitmen dalam mendukung segala aktivitas yang berkenaan dengan pendidikan. Hal ini dilakukan sebagai bentuk peningkatan kualitas pendidikan, yang diwujudkan dalam bentuk pemberian beasiswa terhadap mahasiswa yang kurang mampu. Selain itu, BPRS Bhakti Sumekar juga memberikan bantuan terhadap pembangunan atau perbaikan sarana dan prasarana pendidikan.
2. Di bidang kesehatan, BPRS Bhakti Sumekar juga memberikan bantuan kepada masyarakat yang memerlukan perawatan ataupun tindakan medis namun memiliki dana yang terbatas. Bantuan ini diberikan kepada karyawan dan masyarakat umum yang tidak mampu. Selain itu, BPRS Bhakti Sumekar juga memberikan bantuan dalam bentuk pelaksanaan khitanan massal.
3. Di bidang pemberdayaan perekonomian, Program CSR dalam bidang pemberdayaan perekonomian BPRS Bhakti Sumekar memberikan bantuan kepada para pelaku usaha kecil/mikro maupun pedagang kaki lima yang berada di wilayah bank. Bantuan berupa sarana dan prasarana penunjang maupun dalam bentuk pelatihan.
4. Di bidang Santunan, Musibah dan Bencana, BPRS Bhakti Sumekar konsisten dalam melakukan bantuan berupa santunan kepada masyarakat yang kurang mampu, terkena musibah maupun bencana.
5. Di bidang dakwah dan pembangunan sarana ibadah, BPRS Bhakti Sumekar juga masih konsisten melaksanakan program Ramadhan

dalam bentuk kegiatan hari besar Islam, pembangunan masjid dan pondok pesantren, dan penyaluran bantuan kepada bidang pendidikan yaitu dalam bentuk bantuan beasiswa kepada siswa berprestasi dan tidak mampu.

BPRS Bhakti Sumekar Sumenep juga sangat besar kontribusinya terhadap PAD (Pendapatan Asli Daerah) Kabupaten Sumenep yaitu mencapai Rp. 5,938,246,000 pada tahun 2016. Dana tersebut telah diserahkan kepada pihak pemerintah daerah sebagai wujud tanggungjawab BPRS Bhakti Sumekar Sumenep sebagai BUMD (Badan Usaha Milik Daerah) Kabupaten Sumenep sehingga BPRS Bhakti Sumekar Sumenep wajib menyotarkan laba bersih ke kas daerah sesuai dengan presentase yang telah disepakati. Dana tersebut selanjutnya dikelola oleh pemerintah daerah untuk disalurkan guna meningkatkan pembangunan Kabupaten Sumenep yang lebih baik. Penyaluran dana tersebut berupa bantuan terhadap masyarakat miskin, pengaspalan jalan pelosok, pembangunan tembok sungai, pengeboran air minum di desa.

Peran BPRS Bhakti Sumekar dalam upaya mewujudkan pembangunan ekonomi di daerah Sumenep, khususnya Kecamatan Gapura dengan pengalokasian dana CSR (Corporate Social Responsibility) sebesar Rp 373,371,900,- hal demikian merupakan kontribusi nyata BPRS Bhakti Sumekar terhadap kemajuan perekonomian Sumenep sangat berperan penting sehingga keberadaan BPRS Bhakti Sumekar sangat dibutuhkan untuk mengurangi kemiskinan, peningkatan kesempatan kerja produktif dan

Kegiatan diatas merupakan kegiatan rutinitas BPRS Bhakti Sumekar Sumenep, ada juga kegiatan yang dilakukan secara kondisional apabila dianggap perlu dengan adanya ketentuan tertentu sebelumnya, misalnya ada permohonan bantuan renovasi masjid dari lembaga atau yayasan lalu proposal permohonan itu mendapatkan disposisi dari direktur utama, maka PT. BPRS Bhakti Sumekar Sumenep menyalurkan dana CSR sesuai yang dibutuhkan di proposal tersebut.

Selain itu dalam proses penyaluran dana sosial atau dana CSR, BPRS Bhakti Sumekar juga berkerjasama dengan Dinas Pendidikan, Dinas Kesehatan, dan Badan Lingkungan Hidup untuk membantu memberikan bantuan kepada masyarakat yang membutuhkan, seperti bantuan dana pendidikan, bantuan dana kesehatan, dan pengadaan tempat sampah dan pot bunga di jalan.

Wujud perspektif ekonomi syariah di PT. BPRS Bhakti Sumekar Sumenep bukan hanya berbentuk kegiatan keagamaan dan kemasyarakatan tapi juga termaktub dalam visi dan misi PT. BPRS Bhakti Sumekar Sumenep. Visi tersebut berbunyi "Terwujudnya masyarakat Sumenep yang makin sejahtera dengan dilandasi nilai-nilai agama dan budaya" disamping itu cermin dari perspektif ekonomi syariah juga tertuang di misi PT. BPRS Bhakti Sumekar Sumenep yaitu "Intermediasi antar pelaku ekonomi yang berlebih dengan yang kurang dalam permodalan berdasarkan syariah", "Membantu melaksanakan pemberdayaan pengusaha ekonomi kecil dan menengah" dan "Mengupayakan peningkatan Pendapatan Asli Daerah".

- Hartono, Budiantoro, *Analisis Ketimpangan Pembangunan Ekonomi di Provinsi Jawa Tengah*, (Program Pasca Sarjana Universitas Diponegoro Semarang 2008).
- Hasan, M. Iqbal, *Metodologi Penelitian dan Aplikasinya*, Bogor: Ghalia Indonesia, 2002.
- HR, Muhammad Nafik, *Benarkah Bunga Haram? Perbandingan Sistem Bunga dengan Bagi Hasil & Dampaknya pada Perekonomian*, Surabaya: Amanah Pustaka, 2009.
- Irawan dan Suparmoko, *Ekonomi Pembangunan*. Yogyakarta: BPFE, 2002.
- Jundiani, *Pengaturan Hukum Perbankan Syariah di Indonesia*, Malang: UIN Malang Press, 2009.
- Kuncoro Mudrajat, *Otonomi dan Pembangunan Daerah*, Jakarta: Erlangga, 2002.
- Mardani, *Hukum Ekonomi Syariah di Indonesia*, Bandung: PT Refika Aditama, 2011.
- Mubyarto, *Ekonomi Rakyat, Program IDT dan Demokrasi Ekonomi Indonesia*, Jakarta: Sinar Jaya, 2003.
- Mubyarto, *Reformasi Sistem Ekonomi*, Yogyakarta: UII PRESS, 2000.
- Muhammad, *Bank Syariah Problem dan Prospek Perkembangan di Indonesia*, Yogyakarta: Graha Ilmu, 2005.
- Nanih Machendrawaty dan Agus Ahmad Safe'I, *Pengembangan Masyarakat Islam dari Ideologi, Strategi sampai Tradisi*, Bandung: PT. Remaja Karya, 2001.

- Nasution Mustafa Edwin, *Pengenalan Eksklusif Ekonomi Islam*, Jakarta: Kencana, 2006.
- Nawawi, Ismail, *Pembangunan dalam Perspektif Islam Kajian Ekonomi, Sosial dan Budaya*, Surabaya: CV. Putra Media Nusantara, 2009.
- Nazir, Moh, *Metode Penelitian*, Bogor: Penerbit Ghalia Indonesia, 2005.
- Ndrah Taliziduhu, *Pembangunan Masyarakat*, Jakarta : Rineka Cipta, 1990.
- Nengsih, Novia, *Peran Perbankan Syariah Dalam Mengimplementasikan Keuangan Inklusif Di Indonesia*, Sekolah Pascasarjana UIN Syarif Hidayatullah Jakarta.
- Noor, Juliyansyah, *Metodologi Penelitian Skripsi, Tesis, Desertasi dan Karya Ilmiah*, Jakarta: kencana Prenada Media Group, 2011.
- Nurul Huda dkk, *Ekonomi Makro Islam*, Jakarta: Prenada Media Group, 2008.
- Petriyati, Nindy, *Analisis potensi sektor ekonomi Kabupaten Sumenep dan Kabupaten Pamekasan*, Universitas Pembangunan Nasional – VETERAN.
- Prawiro Ruslan, *Ekonomi Sumber Daya*, Yogyakarta: Gajah Mada University Press, 1982.
- Pusat Pengkajian dan Pengembangan Ekonomi Islam (P3EI), *Ekonomi Islam*, Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2011.
- Qardhawi Yusuf, *Kiat Islam Mengentaskan Kemiskinan*, Jakarta: Gema Insani Press, 1995.
- Qardhawi Yusuf, *Norma dan Etika Ekonomi Islam*, Jakarta: Gema Insani Press, 2001.
- Qardhawi Yusuf, *Retorika Islam, Khalifah*, Jakarta: Al-Kautsar Group, 2004.

- Rahmadi Usman, *Aspek Hukum Perbankan Syariah Di Indonesia*, Jakarta: Sinar Grafika, 2012.
- Rudianto Doddy, *Pembangunan Ekonomi dan Perkembangan Bisnis Di Indoensia* Jakarta: Golden Terayon, 1985.
- Salim Agus. *Perubahan Sosial : Seketsa Teori Dan Metodologi Kasus Di Indonesia*, Yogyakarta : PT. Tiara Wacana. 2002.
- Saud Mahmud Abu, *Garis-Garis Besar Ekonomi Islam, terj. Achmad Rais*, Jakarta : Gema Insani Press, 1991.
- Shidqi, Alvi, *Peran Bank Syariah Mandiri Bagi Pengembangan Ekonomi*, UIN Syarif Hidayatullah, Jakarta.
- Simanjuntak Payaman J, *Pengantar Ekonomi Sumber Daya Manusia*, Jakarta: FEUI, 2003.
- Suharsimi, Arikunto, *Prosedur Suatu Penelitian Pendekatan Praktek*, Jakarta: Rineka Ciptra, 2002.
- Sukirno Sadono, *Ekonomi Pembangunan*, Jakarta: LPEF-UI Bima Grafika, 1985.
- Sumodiningrat Gunawan, *Membangun Perekonomian Rakyat*, Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 1998.
- Suryana, *Ekonomi Pembangunan: Problematika dan Pendekatan*, Jakarta: Selemba Empat, 2000.
- Suryana, *Teori-teori Pertumbuhan Ekonomi. Ekonomi Pembangunan: Teori, Masalah dan Kebijakan*, Yogyakarta: UPP AMP YKPN, 2000.
- T. Sumarnonugroho, *Sistem Intervensi Kesejahteraan Sosial*, Yogyakarta: PT. Hanindita, 1984.

